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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SERÁ MUJER LA CANDIDATA DEL PAN A LA CAPITAL QUERETANA 
Por Juan Carlos Arreguín 
Nadie puede negar que las señales enviadas por el gobernador, Mauricio Kuri, son las de un gobernante que 
tiene claro que el poder se ejerce, y en lo político no pretende que eso sea la excepción. Las reglas no escritas 
mandatan que es el primer panista en el estado quien decidirá quiénes serán los abanderados por el 
blanquiazul en las elecciones del 2024, incluidas las candidaturas federales que Marko Cortés le cederá en 
reciprocidad a las deferencias que ha tenido para con él, Kuri González. Podrá el mandatario queretano 
unilateralmente decidir quiénes, si pide opinión entre grupos, si veta a alguien, si impulsa a algún ciudadano 
como con él lo hicieron, pero lo que no puede ignorar es la Ley, misma que tiene sus reglas ya definidas, 
particularmente las que buscan garantizar la paridad entre las candidaturas. De manera armonizada a la 
norma electoral local el Instituto Electoral del Estado de Querétaro expidió lineamientos que obligan a los 
partidos locales a respetar la paridad en sus dos espectros: horizontal y vertical; es decir, no basta con que 
los institutos le den a las mujeres 9 de las 18 candidaturas a presidencias municipales, sino que además, 
estas no les podrán ser otorgadas en los municipios donde el postulante siempre recibe las peores 
votaciones, donde siempre pierden. Para lograr dicho fin el IEEQ decidió que se dividirá la totalidad de 
municipios en tres bloques (grupos de seis) de acuerdo al porcentaje de votación válida obtenida por el 
partido en la última elección, los postulantes integrarán paritariamente cada bloque (tres mujeres y tres 
hombres), y en ningún caso se dará al género femenino los tres municipios con porcentaje de votación más 
baja en cada bloque. Llevado a cabo el análisis del partido en el gobierno local podemos afirmar que el 
bloque con mayor porcentaje de votación queda de la siguiente manera: Corregidora, Peñamiller, El 
Marqués, Querétaro, Pedro Escobedo y Pinal de Amoles. Hagamos un ejercicio hipotético: En Corregidora se 
rumora como el máximo aspirante a ser el candidato a Presidente Municipal a Josué “Chepe” Guerrero 
(secretario Particular del gobernador, Mauricio Kuri), pero también anhelan la designación Germán Borja Jr, 
Moisés Moreno, Rafael Montoya y hasta Toño Zapata por enésima ocasión; solo género masculino. En el 
Municipio de Peñamiller, el actual Edil Juan Carlos Linares ha venido impulsando a su secretario del 
Ayuntamiento y al Oficial Mayor: Aldair Luis Figueroa y Darío Yáñez Chávez respectivamente; ninguna mujer 
figura en la pasarela de aquella demarcación. En el Municipio de El Marqués la opinión de Enrique Vega se 
toma en cuenta, y hoy, los ánimos del presidente están con su secretario Particular, Rodrigo Monsalvo, 
aunque se dice que si el “género les obliga a llevar mujer” irían con la diputada Verónica Galicia de 
resultados desconocidos y lo que ello implique comicialmente hablando. Pinal de Amoles irá el PAN con la 
reelección de la presidenta, Lupita Ramírez, derecho adquirido por haber ganado en los comicios anteriores. 
En Pedro Escobedo no podrá repetir el bien calificado Amarildo Bárcenas, pero es por todos sabido que su 
actual secretario de Desarrollo Social Raúl Valencia es el elegido para suceder al actual mandamás en aquella 
latitud. Es decir, de cinco de los municipios analizados, cuatro llevan género masculino encabezando las 
preferencias de quienes pueden incidir en la decisión del gobernador, pero también quienes están a la 
cabeza en el ánimo del electorado. El sexto municipio de este bloque es el capitalino, y si armonizamos las 
normas referidas con las realidad sociopolítica expuesta, queda claro que en Querétaro quien encabece la 
candidatura para suceder a uno de los presidentes municipales del país mejor evaluados en encuestas 
nacionales (según Mitofski el tercero, Massive Caller en cuarto) Luis Nava, tendrá que ser mujer (y no lo digo 
con desdén o por misoginia, sino resultado del análisis expresado), y dé por descontado desde ahora que su 
nombre es Lupita y su apellido Murguía. Aunque concluyo como inicié, la decisión será de Mauricio Kuri y 
nadie más, y la columna de hoy, fue sólo un ejercicio hipotético. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/sera-mujer-la-candidata-del-pan-a-la-capital-queretana/ 
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INTERÉS ELECTORAL 
 
SIETE HOMBRES SON VIOLENTADORES EN QUERÉTARO: INE 
Por Khalid Osorio  
Siete hombres de Querétaro se encuentran dentro del Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia 
de Violencia Política Contra las Mujeres en Razón de Género del INE. Entre los involucrados se encuentran 
funcionarios, candidatos, así como un periodista que incurrió en actos de violencia en contra de una mujer. 
(P 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ESTOY DEDICADO AL 100% A QUERÉTARO: MAURICIO KURI  
El gobernador Mauricio Kuri reiteró que está concentrado en atender los retos y necesidades de Querétaro. 
Esto luego de que este fin de semana el presidente nacional del PAN, Marko Cortés refiriera que es una de las 
mejores cartas de panistas en México que pudieran representar una de las candidaturas más importantes de 
la próxima contienda electoral. “Yo entiendo que somos los gobernadores, todo gobernador de un partido 
puede ser una carta, en este momento como lo dije en la entrevista que tuve hace unos días, ahorita mi única 
visión y mi mente, todo lo que está en mí, es estar al cien por ciento en Querétaro". (DQ 5, N 4, AM 22, 
RQNXN, SQ, UPDT)  
 
“MAURICIO KURI ES PRESIDENCIABLE”: MARKO CORTÉS 
Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro está en la lista de Marko Cortés, presidente del CEN del PAN, quien 
mencionó que su partido tiene cuadros que representarán una buena candidatura de oposición, dijo que Kuri 
es uno de los perfiles valiosos que pueden representar al PAN en la elección de 2024, cuando se renueve la 
presidencia de México. (SQ) 
 
PAN QUERÉTARO EXIGIRÁ A SCJN DECLARE INCONSTITUCIONAL LA MILITARIZACIÓN DEL PAÍS 
“Con los abrazos del gobierno federal la gente vive con miedo”, señaló la presidenta estatal del PAN, Leonor 
Mejía quien expresó que este instituto político no celebra ni politiza que el país se le esté incendiando al 
Gobierno Federal, pero tampoco puede permanecer como simple espectador ante la ausencia de estrategia 
en materia de seguridad en México. (ADN, PA 8) 
 
UNIDAD EN TORNO AL PAN, PIDE CABRERA 
Por Rossy Martínez 
El munícipe Roberto Cabrera en su carácter de primer panista en el municipio, comentó que la visita del 
presidente del Comité Nacional del PAN, Marko Cortés es significativa para los albiazules, toda vez que se 
está trabajando en consolidar el partido.  “Tenemos que estar unidos y estar trabajando en equipo con la 
ciudadanía para seguir haciendo un equipo fuerte”. Agregó que trabajando en equipo con la ciudadanía, 
Acción Nacional estará cerrando filas para el 2024, “el mejor equipo se hace con la ciudadanía y por eso me 
gusta mucho el “adelante y llevar a Querétaro al siguiente nivel”, porque no es el gobierno, no son los 
servidores, porque al decir “juntos” es decir, toda la ciudadanía”. (PA 1 y 8) 
 
PRI 
 
VE ABIGAIL PELIGRO POR LA MILITARIZACIÓN DE GUARDIA NACIONAL 
Por Rossy Martínez 
Abigail Arredondo califica de peligrosa la militarización de la Guardia Nacional, dijo que de acuerdo con 
investigaciones realizadas, los resultados de la atención en materia de seguridad a los ciudadanos no ha sido 
la esperada.  La presidente del Comité Estatal del PRI, explicó que la incorporación de la Guardia Nacional a 
las Fuerzas Armadas, es una pésima idea, “la oposición le dio el voto de confianza a este gobierno y la gente 
sabía que existía una desinformación en el tema”. (PA 8) 
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NO DESCARTAN ALIANZA ENTRE PRI Y PAN  
Por Mario Luna 
Aunque es un tema que debe de analizarse de manera puntual, no se descarta que a nivel local pudiera haber 
una alianza entre el PRI y el PAN para las próximas elecciones de 2024, señaló la presidenta del tricolor en 
Querétaro, Abigail Arredondo. (ESSJR 6) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MAURICIO KURI NO DESCARTA LA REQUISA DE QROBÚS 
Anuncia el gobernador reunión con ADO para revisar compromisos de mejora no cumplidos. (DQ principal) 
 
N: ABOYTES DIO RESULTADOS 
Rindió protesta cómo titular de la SSPMH: recuperare la confianza. (N principal) 
 
AM: AUMENTA 30% COSTO DE LISTA DE ÚTILES ESCOLARES 
Según la Anpec, en la zona centro del país, a la que pertenece Querétaro, el listado de 12 materiales 
educativos asciende a 492.15 pesos. (AM principal) 
 
EUQ: CRECEN 24% LA REMESAS EN PRIMER SEMESTRE 
Lo captado en un año en Querétaro equivale en promedio a 43.9% de los ingresos públicos anuales en la 
entidad, de acuerdo con análisis de institución bancaria. (EUQ principal) 
 
CQRO: ANUNCIA GOBERNADOR PROGRAMA “CONTIGO POR LA EDUCACIÓN” 
El programa incluye becas del 50% en la inscripción y reinscripción para estudiantes de universidades 
públicas, transporte escolar, y tabletas para alumnos de bachilleratos públicos, además de útiles escolares 
para los inscritos en nivel básico. (CQRO principal) 
 
PA: LANZA MAURICIO KURI PLAN DE TRANSPORTE ESCOLAR 
El gobernador presentó la estrategia de movilidad para 7 mil alumnos en los 18 municipios con 842 rutas 
diarias en el estado. (PA principal) 
 
P: REGISTRA INE EN QUERÉTARO A 7 VIOLENTADORES POLÍTICOS 
Exfuncionarios, funcionarios en activo, políticos y hasta un periodista, han sido incluidos por el órgano 
electoral en el listado. Las sanciones son diversas. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ARRANCA EL PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR GRATUITO EN QUERÉTARO 
Mauricio Kuri, gobernador del estado, encabezó el anuncio de apoyo de Transporte Escolar Gratuito que 
contempla más de 842 rutas diarias. El arranque del Transporte Escolar Gratuito es parte del inicio del 
programa  “Contigo por la educación” y beneficiará a más de siete mil alumnos en todo el estado de 
Querétaro. Desde la UPQ, sostuvo que su administración le apuesta a la educación y a la capacitación de los 
jóvenes, así como a otorgarles las herramientas necesarias, como son estos programas anunciados. Por su 
parte, Agustín Dorantes, SEDESOQ, señaló que con las becas del 50% ya han sido beneficiados 3 mil 
estudiantes y precisó que son 637 rutas de transporte escolar gratuito las que movilizarán “de manera 
segura” a alumnos desde secundaria hasta nivel superior. (DQ 1 y 4, N 1 y 2, AM 4, EUQ 1 y 5, CQRO 1 y 3, PA 
3, FN, EM, LL, CN)  
 
ALCALDE DE SAN JUAN DEL RÍO, ROBERTO CABRERA ASISTE A BANDERAZO DE SALIDA DE 
TRANSPORTE ESCOLAR GRATUITO  
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera asistió al banderazo de salida de las unidades 
que forman parte del Programa de Transporte Escolar Gratuito para el Ciclo Escolar 2022-2023, el cual fue 
encabezado por el gobernador Mauricio Kuri, en las instalaciones de la UPQ. (VI) 
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CONTINÚA EN LA MESA EL RETIRO DE LA CONCESIÓN, MAÑANA HABRÁ REUNIÓN CON ADO: 
MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri informó que este martes sostendrá una reunión con representantes de la 
empresa ADO para analizar los avances de la mejora del transporte público. Dijo que el retiro de la concesión 
continúa en la mesa, por lo que esperan se cumpla con el servicio que se exige. Recordar que este mes 
concluye el plazo que se le dio a la empresa para que mejore el servicio, se le brindaron tres meses y ha 
incumplido. (EQ)  
 
MAURICIO KURI NO DESCARTA LA REQUISA DE QROBÚS 
Por Verónica Ruiz  
Retirar las concesiones del transporte público ante el incumplimiento de los compromisos establecidos para 
mejorar el servicio es una opción que no quitamos de las posibilidades, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. 
Lo anterior, luego de que el exalcalde capitalino y diputado presidente de la Comisión de Movilidad de la LX 
Legislatura, Enrique Correa Sada señaló que retirar las concesiones del transporte público implicaría un 
deterioro en el servicio que se ofrece a la ciudadanía. (DQ 5) 
 
INSTRUYE MAURICIO KURI A PROTECCIÓN CIVIL Y OBRAS PÚBLICAS A ATENDER ZONAS AFECTADAS 
POR LLUVIAS 
El gobernador Mauricio Kuri informó que instruyó al equipo de la CEPC y de la SDUOP para apoyar a las 
zonas afectadas por las fuertes lluvias de la tarde de  este lunes, se registraron en algunas zonas de la capital 
queretana, que dejaron afectaciones, principalmente en la zona norte de la ciudad. Colonias como Loarca, 
Satélite, La Loma, así como Jardines de Jurica, se vieron afectadas por las precipitaciones. (Q)  
 
EXTITULAR DE SEGURIDAD PÚBLICA EN CORREGIDORA ES NUEVO SECRETARIO DE HUIMILPAN 
Este lunes, Juan Luis Rodríguez asumió el cargo de secretario de Seguridad Pública Municipal de Huimilpan, 
tras la destitución del anterior titular el pasado mes de julio. El cese derivó de la muerte del joven Daniel 
Franco Miranda, quien presuntamente perdió la vida por lesiones que ocasionaron elementos de la 
corporación. Rodríguez Aboytes fue secretario de Seguridad Pública de Corregidora de 2015 a 2021, en las 
administraciones del hoy gobernador Mauricio Kuri y del actual alcalde Roberto Sosa Pichardo. En la toma 
de posesión estuvo Iovan Elías Pérez, SSC. (PA 1 y 3, LL) 
 
APRUEBA GOBERNADOR DESIGNACIÓN DE ABOYTES EN SEGURIDAD PÚBLICA DE HUIMILPAN 
El gobernador Mauricio Kuri aprobó la designación de Juan Luis Aboytes, como nuevo secretario de 
seguridad pública de Huimilpan. Comentó que cuando Juan Luis Aboytes trabajó como su secretario de 
seguridad pública en el municipio de Corregidora ofreció resultados, fue honrado y sabe trabajar en equipo. 
(DQ 1 y 6, N 4, AM 22, FN, CN, SQ) 
 
HUIMILPAN: HUYE JUAN GUZMÁN DE LA PRENSA; CALLA POR CAMBIOS EN SSPM 
Juan Guzmán Cabrera, presidente municipal de Huimilpan, se negó a declarar sobre el nombramiento de 
Juan Luis Rodríguez Aboytes como nuevo secretario de Seguridad Pública en la demarcación, así como su 
comentario sobre que la FGE ofrece una recompensa por los policías involucrados en el homicidio de Daniel 
Franco Miranda. (T) 
 
VA UN AVANCE DEL 30% EN PRIMERA ETAPA DE PASEO 5 DE FEBRERO 
Hay un avance del 30% en la primera etapa de Paseo 5 de Febrero, y de la segunda etapa ya se trabajan en 
los pilotes de los puentes vehiculares, indicó Mauricio Kuri, gobernador del estado. “La parte más 
complicada viene en la segunda etapa, ahí les pido que nos ayuden con la gente a informar que la gente tenga 
mucha tolerancia, que salga a tiempo, porque sin lugar a dudas va a afectar fuertemente”. (P 3, ALQRO, CI) 
 
PASEO 5 DE FEBRERO: TODAVÍA NO DEFINEN CÓMO TIRARÁN PUENTES 
Mauricio Kuri señaló que existe un avance del 30% en las obras de paseo 5 de Febrero; sin embargo, recalcó 
que la parte más complicada será la segunda fase, en la cual demolerán seis puentes, los cuales aún no se 
sabe cómo serán demolidos. Sobre cómo serán demolidos, señaló que ese será tema de la Secretaría de 
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Desarrollo Urbano y Obras Públicas. El gobernador acotó que trabajarán en la reingeniería con la temporada 
de lluvias. (T) 
 
REGRESO A CLASES PRESENCIALES AL 100% ESTE 29 DE AGOSTO ESCUELAS A NIVEL BÁSICO A 
SUPERIOR 
Matha Soto, titular de la SEDEQ, aseguró que existen las condiciones para el regreso a clases presencial, del 
Calendario Escolar de la SEP para el ciclo 2022-2023 tiene vigencia para todas las escuelas públicas y 
privadas del país que estén incorporadas a la Secretaría. De esta manera el regreso a clases de este 2022 será 
el 29 de agosto para todas las primarias y secundarias. (EUQ 5) 
 
EN QUERÉTARO 440 MIL ESTUDIANTES CON REZAGO EDUCATIVO ES EL RETO QUE AFRONTARÁ LA 
NUEVA TITULAR DE LA SEP 
Tras la llegada de Leticia Ramírez Amaya como nueva titular de la SEP, la delegada de la SEP en Querétaro, 
Beatriz Robles ha mencionado que el rezago educativo y regreso a clases del ciclo escolar 2022 - 2023 serán 
los primeros retos que tendrá que afrontar la nueva titular de la SEP. (DQ 4, V3) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO LOCAL, SIN PETICIONES DE JUICIO POLÍTICO POR CASO HUIMILPAN 
Hasta la fecha, el Congreso del estado de Querétaro no ha recibido solicitudes de juicio político por la 
situación que prevalece en el municipio de Huimilpan, a raíz de la muerte de Daniel Franco Miranda, informó 
la diputada local del PAN, Maricruz Arellano. “Hasta el momento, no ha llegado ninguna solicitud. En el 
momento en que alguna se presentará, obviamente tiene que proceder el tema de la revisión y, en caso de 
que procediera, hacer el procedimiento que corresponde”, explicó la presidenta de la Comisión Instructora. 
(ADN, CQRO 5) 
 
REGULACIÓN DE “ANEXOS” ES RESPONSABILIDAD DE MUNICIPIOS: DIPUTADA DULCE VENTURA 
La responsabilidad primaria de la regulación de los centros de tratamiento o rehabilitación contra las 
adicciones (anexos) es de los municipios, subrayó la diputada Dulce Ventura, presidenta de la Comisión de 
Salud en la LX Legislatura local, quien reconoció que actualmente no se cuenta con la reglamentación para su 
funcionamiento interno. (ADN) 
 
BUSCA LEGISLATURA LA REGULARIZACIÓN DE ASENTAMIENTOS 
Por Mario Carranza Venegas 
La presidenta de la Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda en la LX Legislatura del 
estado, Verónica Galicia encabezó el inicio de las mesas de trabajo para la elaboración del proyecto de “Ley 
para la Regularización de Asentamientos Irregulares en el Estado de Querétaro”. La diputada informó que el 
principal objetivo es armonizar ciertos procedimientos que faciliten la regularización de asentamientos 
humanos irregulares. Esto, al citar que, de acuerdo a las estadísticas e información proporcionada por la 
SEDESOQ sobre este fenómeno, en el 2020, la población de Querétaro vive en 79% en localidades urbanas y 
21% en localidades rurales. (PA 7) 
 
PASEO 5 DE FEBRERO NO RESOLVERÁ LOS PROBLEMAS DEL TRANSPORTE PÚBLICO: JIMÉNEZ YAÑEZ  
Juan Jiménez, legislador local de Morena, aseguró que el proyecto “Paseo 5 de Febrero” no va a resolver las 
carencias del transporte público. Señaló que un carril confinado para los camiones no mejorará el servicio 
para los usuarios, ya que las problemáticas también comprenden la cantidad y flujo de unidades. Al respecto, 
el diputado morenista denunció la falta de un análisis técnico para la mejora de este servicio. (CN)  
 
SE REFORMARÁ LA LEY DE MOVILIDAD DE QUERÉTARO 
Enrique Correa, diputado presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito de la LX Legislatura 
local, informó que, en vista de este cambio, se llevarán a cabo foros para tener en consideración el sentir 
ciudadano en la reforma que se realizará en la Ley de Movilidad en Querétaro. El primer foro ya tiene fecha 
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fijada el próximo jueves 18 de agosto en las instalaciones del Congreso; de acuerdo a lo que este arroje, se 
analizará la necesidad de programar uno más. (EM) 
  

MUNICIPIOS 
 
QUERÉTARO: LUIS NAVA CALIFICADO EL MEJOR ALCALDE DE LAS CAPITALES DEL PAÍS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava logró el primer lugar en el 19° ranking de alcaldes de la 
firma Campaigns and Elections CE Research, correspondiente a agosto; con el 65% de la aprobación de sus 
gobernados. Dicho estudio evalúa a las 31 capitales de México, en temas como la recolección de basura, 
alumbrado público, mantenimiento de áreas públicas, bacheo, atracción de inversiones, entre otros. En la 
lista, supera al alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, y a Eduardo Rivera Pérez, de Puebla 
capital de Puebla. (DQ 1 y 3, EM, ROQRO) 
 
VENDERÁN PREDIOS EN ABONOS: ARTURO TORRES 
El municipio de Querétaro contará con un programa social de apoyo para la adquisición de viviendas, para 
personas que habitan en zonas consideradas como “vulnerables” o de riesgo, por el tipo de superficie en el 
que están instalados. Esto refirió el secretario de Desarrollo Humano y Social del municipio de Querétaro, 
Arturo Torres quien señaló que el proyecto ya fue autorizado por el cabildo capitalino, instancia que 
desincorporó alrededor de 100 lotes con facultad de venta, propiedad del gobierno. La convocatoria, indicó, 
se lanzará la próxima semana. (PA 7, DQ 3, N 5, P 4) 
 
FORTALECEN HABILIDADES DE MUJERES EMPRESARIAS, DIRECTIVAS Y EMPRENDEDORAS 
La AMIQRO y el municipio de Querétaro arrancaron el Diplomado Fortalecimiento de la Mujer Empresaria, 
en colaboración con el Instituto Mexicano de Alta Dirección de Empresas Familiares, que se ofrece a mujeres 
que iniciaron un emprendimiento, o bien, que desean afianzar su posición como empresaria, gerente, jefa o 
supervisora de un equipo de trabajo en alguna empresa. En el acto inaugural, la secretaria de desarrollo 
sostenible del municipio de Querétaro, Tania Palacios comentó que desde el gobierno municipal se está 
impulsando una estrategia y Macro proyecto Querétaro, Ciudad Exponencial, mediante el cual se busca llevar 
al talento a su máxima expresión y favorecer el crecimiento de las empresas. (...) Por su parte, el presidente 
de la AMIQRO, José Luis Cámara indicó que se busca potencializar las habilidades de las mujeres e impulsará 
la generación de empleos más estables y con mejor remuneración. (M)  
 
CONFORMA UTSJR COMITÉ DE EQUIDAD 
Fue creado para favorecer el acceso a las mismas oportunidades de desarrollo profesional para las 
servidoras. (AM 6) 
 
PREPARA AMEALCO EL PRIMER FESTIVAL DE CULTURA INDÍGENA 
Del 19 al 21 de agosto se realizará el primer festival de cultura indígena Amealco 2022. Entre las actividades, 
se mencionó la presentación del flautista Horacio Franco, Memda, taller del telar de cintura, cine 
comunitario, muestra gastronómica, danzas, recital de poesías, taller de alfarería, taller de máscaras y la 
presentación de Huichol Musical. La invitación a participar se realizó en rueda de prensa coordinada, 
encabezada por René Mejía, alcalde de Amealco, la rectora de la UAQ, Teresa García y el director de 
Desarrollo Social de Amealco, Raúl de Jesús Martínez. (N 7, EUQ 10VQ, EM, RQNXN, ROQRO, VDQ, PA 8 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
REGRESA UAQ A ESQUEMA HÍBRIDO, ANTE LA SEGUNDA ETAPA DE PASEO 5 DE FEBRERO 
Teresa García, rectora de la UAQ, declaró que no se frenarán las actividades debido a las obras de 
intervención en la Avenida 5 de Febrero, pero sí deberá realizarse cambios en la estrategia que aplica al dar 
clases, para evitar afectaciones. Ya alumnos le externaron la problemática a la cual se enfrentan para llegar a 
las instalaciones del centro universitario, situación que se complicaría aún más con la segunda etapa de 
intervenciones en la 5 de Febrero. (AM 3, EUQ 4, PA 1 y 3, Q, EM)  
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IMPULSAN EL CONGRESO DE LAS MUJERES INDUSTRIALES 
Por Mario Luna  
Las 30 empresarias que integran el Comité de Mujeres Industriales de CANACINTRA San Juan del Río estarán 
presentes en el Segundo Congreso Nacional de Mujeres Industriales, a fin de generar una red de contactos 
que permitan tener aliados estratégicos y clientes nuevos, ya sea nacionales o internacionales, dio a conocer 
la presidenta de dicho comité, Ana Rosales. (ESSJR 6) 
 
QUERÉTARO ES LA CUARTA CIUDAD MÁS SOSTENIBLE: IMCO 
De acuerdo con el IMCO, la ciudad de Querétaro se encuentra en la cuarta posición con un puntaje de 66.3 en 
el índice general de ICS que se dio a conocer este año. El Índice de Ciudades Sostenibles (ICS) 2021 mide el 
avance de las zonas metropolitanas de México en el camino hacia los Objetivos del Desarrollo Sostenible 
(ODS). En esta edición las zonas metropolitanas de México obtuvieron en promedio, 56.06 puntos. Las 
ciudades están avanzando en el cumplimiento de la Agenda 2030 de los ODS, que contempla compromisos 
de los países miembros de la Organización de las Naciones Unidas. (EM) 
  
PREOCUPAN CONSTANTES CAMBIOS EN LA TITULARIDAD DE LA SEP: TERESA GARCÍA 
Teresa García, rectora de la UAQ, dijo que los constantes cambios en los titulares de la SEP generan 
preocupación. Son varios titulares los que han tenido en esa área de gran impacto para el país, lo cual parece 
indicar que no existe una estrategia claramente definida. (N 5, Q, ROQRO) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - SEGURIDAD  
Por Adán Olvera 
Para el gobierno federal están plenamente identificados los orígenes de los hechos violentos registrados en 
los últimos días en Jalisco, Guanajuato, Michoacán, Baja California y Chihuahua el gobierno federal a través 
de la Secretaría de seguridad y protección ciudadana, aseguró que pese a los hechos de violencia en el país, 
hay gobernabilidad y estabilidad; el presidente de México le pide a la población que esté tranquila e 
informada pero el presidente pide que la información provenga de lugares que sean afines a él, porque la 
demás prensa es amarillista y son adversarios a su proyecto, mienten y no dicen las cosas como son; como si 
se tratara esto de un juego de opositores y competidores electorales, cuando están muriendo personas 
inocentes. Se está minimizando la situación y la autoridad asegura que se tiene el control de la cosas pero 
“del dicho al hecho hay un gran trecho” el ciudadano de a pie, ve las unidades de la Guardia Nacional, pasear 
por las calles y sin detenciones, no hay persecución a los blancos prioritarios y en realidad no hay una 
claridad en el origen de hechos violentos de la semana pasada, el secretario de la defensa asegura que no 
sabían que era una reunión de ellos, o sea del crimen organizado lo que desató la violencia en Jalisco y 
Guanajuato, es decir militares y criminales pensaron que habían detenido a su a su líder, es decir hasta esa 
comunicación entre ellos anda fallando; me parece que si hay acciones o algo o alguien tiene intención de 
generar este población y tampoco o Raúl porque si perdón. La gente en esas regiones y casi en todo el país 
pregunta si es seguro salir al centro comercial, al parque, a la tienda; porque tienen miedo que ha sido 
generado por el crimen organizado; en el caso del vecino Guanajuato, no hay líderes criminales detenidos, 
hay 11 detenidos sicarios, halcones, trabajadores de nivel medio, dentro de la estructura criminal. El país se 
incendia en inseguridad pero los responsables están en la prensa amarillista y no en las calles, tomando toda 
la actividad productiva por asalto, nuevamente el adversario es la gente de trabajo, no los pobres 
delincuentes que son seres humanos. DE REBOTE. Jorge Cevallos, es el nuevo dirigente del PRI en la capital, 
solo obtuvo 313 votos de los mil 700 que pueden votar como consejeros priistas, mientras que su 
contrincante Rosy Pacheco obtuvo 90 votos, la participación fue poco menos del 25 por ciento de sus 
consejeros. (DQ) 
 
#ASTERISCOS 
LISTA DE ÚTILES. Un gran apoyo para los padres de familia son los paquetes de útiles escolares que entrega 
el Gobierno del estado a los estudiantes de nivel básico. Para el ciclo escolar por iniciar se repartirán 370 mil 
paquetes completos, que, si bien contienen lo esencial, son suficientes para que los estudiantes puedan 
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realizar sus trabajos y tareas en el aula de clase. ¡Ojo! Los maestros no pueden desestimar los útiles ni se les 
puede exigir a los padres determinada marca o tipo de útiles. SE AGOTA. Restan 15 días para que concluya el 
plazo que el Gobierno otorgó a los concesionarios para cumplir con los compromisos de mejorar el servicio 
de transporte. Mientras los diputados defienden a la empresa concesionaria, los usuarios exponen las 
deficiencias del servicio, que deberán ser resueltas en la reunión que sostendrá hoy el gobernador 
Mauricio Kuri con representantes de la empresa ADO. El retiro de la concesión continúa sobre la mesa, 
aunque parezca que la advertencia no tiene efectos. A VOTAR. Los militantes de Morena en Querétaro 
saldrán a votar el próximo fin de semana para renovar su Comité Directivo Estatal. Respecto a las supuestas 
anomalías en el ejercicio anterior en que se eligieron consejeros, no se ha ventilado información. Confían en 
que no se repetirán los ‘zafarranchos ’que protagonizaron los morenistas. (AM 16) 
 
BAJO RESERVA 
TLÁLOC PONE NUEVAMENTE A TEMBLAR A LAS AUTORIDADES. Las lluvias y las redes sociales, nos 
cuentan, han puesto a temblar nuevamente a las autoridades. El domingo fue San Juan del Río la ciudad que 
se inundó y ayer las afectaciones se reportaron en la capital del estado. Imágenes posteadas en Facebook y 
Twitter por los afectados nuevamente dejaron al descubierto lo vulnerable que son algunas zonas del 
territorio estatal pese a las obras y acciones que se realizan para resolver el problema. Albercas y 
chapoteaderos parecían las calles de la colonia Eduardo Loarca, mientras que en Ajuchitlán, en Colón, los 
vehículos, nos cuentan, acabaron debajo del agua. JUAN MARTÍN GRANADOS ENVÍA A RODRÍGUEZ 
ABOYTES A HUIMILPAN. Juan Guzmán nombró a Juan Luis Rodriguiez Aboytes en la SSP de Huimilpan. 
Es un viejo conocido, debido a que estuvo al frente de la policía de Corregidora. Su jefe real de Rodríguez 
Aboytes, nos cuentan, es Juan Martín Granados, quien nuevamente lo recomendó para un puesto público, 
ahora con el encargo de meter orden en Huimilpan. Rodríguez Aboytes tiene la obligación moral de no hacer 
quedar mal a Granados, quién también en su momento recomendó a Miguel Contreras para la SSC y después 
lo tuvieron que correr del cargo porque andaba de fiesta en Acapulco el día de la trifulca en el estadio 
Corregidora. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RINDEN HOY DIPUTADOS LOCALES SU PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES. Este martes, a las 11:00 
horas, en el teatro De la República, se llevará a cabo la sesión solemne de pleno en la que el poder Legislativo 
del estado de Querétaro rendirá su primer Informe de Actividades. RECONOCE GOBERNADOR A 
INTEGRANTES DEL EQUIPO MEDICO DE TRASPLANTES. Que Querétaro se ubicó, durante el primer 
semestre del año, en el tercer lugar en procuración de tejidos en el Registro Nacional de Trasplantes, 
informó el jefe de Trasplantes de la Secretaría de Salud, Juan Manuel Sandoval Cuéllar, en el marco del 
encuentro que el gobernador Mauricio Kuri sostuvo con integrantes del equipo médico de trasplantes de la 
entidad. Ahí, el mandatario reconoció el talento y el nivel de especialización de los profesionales de la salud: 
“Mi trabajo es darles todas las herramientas que ustedes necesitan para hacer bien su chamba. (…) De 
verdad, son un orgullo nacional por lo que están haciendo acá”. Por su parte, la secretaria de Salud, Martina 
Pérez Rendón, dijo que el programa de trasplantes del estado se cataloga como exitoso gracias a la capacidad 
técnica y operativa con la que cuenta el personal médico queretano, el cual, además, brinda un seguimiento 
periódico a los pacientes con el objetivo de aumentar sus probabilidades de vida. YA HAY FECHA PARA 
ELECCIÓN DE DIRIGENTE ESTATAL DE MORENA. Que luego de que las irregularidades que se presentaron 
en el país en julio, durante la jornada del partido Morena para elegir consejeros, las cuales impidieron que se 
llevará a cabo el congreso estatal previsto para el 14 de agosto, en el que se definiría a la nueva dirigencia en 
Querétaro, ya hay luz verde para continuar con los procesos. Mario Delgado, líder nacional de Morena, 
confirmó las fechas en las que se llevarán a cabo los congresos estatales y se renovarán por completo los 
Comités Ejecutivos locales, cuya mitad será encabezada por mujeres: en Baja California Sur, Puebla, Sonora, 
Querétaro, Tabasco, Yucatán, Quintana Roo, Chihuahua, Colima, Sinaloa, Coahuila y Nayarit serán el 20 y 21 
de agosto. Asimismo, dio a conocer que el tercer Congreso Nacional Ordinario de Morena sigue en pie para el 
17 y 18 de septiembre, en el cual se renovará el Consejo Nacional, el Comité Ejecutivo Nacional (con 
excepción de la presidencia y la secretaría general), y se actualizan los documentos básicos y estatutos del 
partido, rumbo a los procesos electorales de 2023 y 2024. (CQRO 2)  
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FUENTE DE EL MARQUES / LUTO EN EL MUNDO CULTURAL DE QUERETARO 
Ayer se conoció la muerte de la primera actriz, Anita Flores viuda de Rabell. La destacada mujer de teatro, 
fundadora, junto con su esposo Paco, de los Cómicos de la Legua y del Corral de Comedias, deja un 
importante legado en el mundo de la actuación. En la foto, con su nieta Flavia. Descanse en paz y un abrazo a 
su familia. (PA 1)  
 
FUENTE DE EL MARQUES / CON EL PIE DERECHO 
Por Juan Antonio del Agua  
En Querétaro, el alcalde de la capital, Luis Nava inició la semana con el pie derecho al ocupar la primera 
posición en dos rankings de alcaldes de ciudades capitales, mejor evaluados por la ciudadanía.   Tanto en 
Mitofsky como en el más reciente estudio de Campaigns & Elections el alcalde salió bien calificado por sus 
ciudadanos en cuanto a la eficiencia en servicios. Agua queretana, la más sana. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / TENGAN, PARA QUE APRENDAN, DESDE PALACIO NACIONAL 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
El país está en calma y sin crímenes, según el gabinete de seguridad. Salva a Querétaro de la violencia e 
inseguridad el operativo Escudo. Lanza Mauricio Kuri un ambicioso programa de transporte escolar. Murió 
doña Anita viuda de Rabell, fundadora del Corral de Comedias. A pedazos. México no va nada bien. Y no 
hablamos de políticas públicas y económicas, derroche y caprichos, de quienes desde Palacio Nacional, 
diariamente, siembran división, odio y encono. No. No nos referimos del Tren Mayas, el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles ni de la Refinería Dos Bocas. Tampoco de las guarderías, los medicamentos para 
niños con cáncer ni tantos otros temas que saturarían este espacio. No. Hablamos de la estrategia nacional 
de seguridad pública. Ni más ni menos. Y es que ayer, al hacer un recuento de daños por los narcobloqueos y 
ataques a negocios y ciudadanos de a pie registrados la semana pasada, que cobró la vida de 260 personas, 
gabinete de seguridad inauguró las conferencias del medio día teniendo como tema central los ataques del 
narco la semana pasada en distintas ciudades. Pero antes, como preámbulo, el presidente marcó la pauta en 
su mañanera: “Fue de los fines de semana, aunque parezca increíble, con menos homicidios; sin embargo, 
por la propaganda, la percepción es otra. Y tiene que ver también con el interés de quienes llevaron a cabo 
estas acciones, de hacer también propaganda. Quema de vehículos, quema de Oxxos y el país en llamas, ¿no? 
y el infierno. Son muy obvios”. Y se explayó:  “Decirle al pueblo de México que estén tranquilos, que hay 
gobernabilidad, hay estabilidad. Y al mismo tiempo hay un interés de nuestros adversarios, los 
conservadores de magnificar las cosas, de hacer periodismo amarillista, sensacionalista”. Bueno, tuvo la 
valentía de decir que hay una difusión exagerada de los hechos violentos. Y por ahí se siguió: “Hay dos cosas: 
la realidad y la percepción. ¿Y qué manejan los medios del conservadurismo? Pues la percepción, crear un 
ambiente de miedo, de temor: ‘qué barbaridad, cómo está el País ’. No es cierto”. No entiendo esa actitud del 
presidente de culpar a los demás por sus errores de estrategia y operación. Su necedad de no dar un golpe de 
timón y –parafraseando- mandar al carajo los abrazos y comenzar a repartir otro tipo de medidas ya no para 
hacer frente a la delincuencia organizada. No. Para proteger a los civiles. Y es que decir que medios y 
periodistas estamos confabulados con no sé qué grupos para magnificar los hechos registrados la semana 
pasada en la que –según datos oficiales del gabinete de seguridad- murieron 260 personas, es no 
dimensionar el dolor de los deudos y el temor de la gente de a pie. Pero también de los empresarios que 
diariamente se la juegan por México, invirtiendo, generando empleos. En el colmo, ya durante la conferencia 
del medio día, el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval aseguró que los grupos 
criminales están siendo debilitados y buscan fortalecerse a través de la propaganda. Ojalá sea así. Hoy no lo 
parece. El subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía también se fue por la fácil: Cómo este gobierno ha 
detenido a capos importantes y ha desmantelado capacidad logística y financiera,  “como reacción a esa 
acciones y para buscar un impacto social, los grupos delictivos han realizado estas acciones con un propósito 
de propaganda criminal, para buscar generar psicosis social ante la disminuida capacidad delictiva”. Tómala. 
Y para cerrar con broche de oro, el secretario de Gobernación Adán Augusto López: “Esto no fue, ya lo 
dejamos claro, no son atentados terroristas. No hay que magnificar, los hechos no deben verse más allá de la 
propaganda. Pobre México. -CASA DE GOBIERNO- Escudo. Querétaro está rodeado de conflictivos estados: 
Guanajuato, Michoacán, San Luis Potosí, Hidalgo y Estado de México. Por eso debe destacarse la estrategia de 
seguridad aplicada por las policías estatal y municipales de la zona metropolitana y San Juan del Río y 



 

Coordinación de Comunicación Social 10 

 MARTES 16 DE AGOSTO DE 2022 

Amealco, que diariamente sellan los límites con esos estados para, en la medida de lo posible, evitar el 
llamado efecto cucaracha. Afortunadamente. -OÍDO EN EL 1810- Antecedente. Me recuerda la escritora 
Araceli Ardón que no es un hecho inédito poner en vida el nombre de algún personaje a una calle, como el 
caso de Eduardo Ruiz Posada, comentado ayer aquí. Que siendo gobernador Enrique Burgos, el propio 
Roberto Ruiz Obregón asistió a la inauguración de una vía con su nombre.  “En el libro  ‘Semblanza / Roberto 
Ruiz Obregón / 1904–2001’, escrito por mí, páginas 97-98”. Agradezco a la biógrafa. -¡PREEEPAREN- Se 
sumó. La presidenta estatal del PRI, Abigail Arredondo, criticó la militarización de la Guardia Nacional, al 
afirmar que los resultados no han sido los esperados. La oposición, dijo, le dio un voto de confianza al 
gobierno y fue traicionado. Clarito. -AAAPUNTEN- A clases. El gobernador Mauricio Kuri puso en marcha el 
programa Contigo en la Educación, que moverá a 7 mil alumnos de escuelas públicas en los 18 municipios 
del estado. Acompañado por el secretario de Desarrollo Social del estado, Agustín Dorantes, responsable del 
programa, el mandatario reconoció la labor de los operadores de las unidades. Dijo que en el estado, los 
estudiantes solamente tendrán como límite sus propias ganas de hacerlo. Muy bien. -¡FUEGO!- Luto. Murió 
la reconocida actriz y fundadora Corral de Comedias con su esposo, Don Paco Rabell,  Anita Flores. Desde 
aquí, un abrazo para sus hijos, sus nueras, yernos y nietos. Descanse en paz. (PA 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
MEMORIA: El agua tiene memoria pero no tiene palabra de honor. Ante las obras pluviales que se realizan, 
le saco la vuelta y fue a causar estragos en el municipio de Colón. Hay afectaciones, pero llueve y eso es un 
gran alivio para el campo. (N 1)  
 
NEURONA CIUDADANA | RECUPEREMOS A MÉXICO  
Por Lorena Jiménez 
La semana pasada fue una pesadilla para nuestro México. Irapuato, Celaya, Guadalajara, Ciudad Juárez, 
Tijuana, Mexicali, entre otros lugares, fueron el epicentro de bloqueos, quema de autos, negocios y ataques 
en contra de la población por parte del crimen organizado. Horas de violencia que marcarán la vida de miles 
de mexicanos y mexicanas. Es inconcebible la idea de que nos tengamos que “acostumbrar” a este tipo de 
escenas y peor aún, es reprobable que desde Palacio Nacional se asegure que se trata de una propaganda 
negra, calumnias y amarillismo por parte de la oposición y de los medios de comunicación. ¿Qué 
responderían las familias de las víctimas inocentes que perdieron la vida en estos actos? ¿Pensarán también 
que se trata de una exageración y de pura propaganda negra? ¿Qué responderían los empresarios y 
comerciantes que ven cómo sus proyectos merman ante esta situación cada vez menos sostenible? ¿Qué 
responderían los niños que están creciendo en medio de un entorno nada favorable para un sano desarrollo? 
Está claro que el clima de violencia que vive nuestro país no es exclusivo de la actual administración federal. 
Sin embargo, se prometió acabar con ella a través de una cuestionada intención de promover, sin una 
estrategia clara y fuerte, la política de “abrazos, no balazos”, la cual, vemos a todas luces que no ha 
funcionado. El Estado debe cumplir con la obligación constitucional de garantizar la seguridad física y 
patrimonial de todos y todas las mexicanas, pero eso no está sucediendo. Por eso, considero que es necesario 
que empecemos a exigir a las autoridades que cumplan con ese mandato que dicta nuestra Constitución. 
Desde el ámbito empresarial, específicamente, desde Coparmex, condenamos enérgicamente estos actos 
violentos que generan incertidumbre, miedo y que inhiben el desarrollo integral de nuestro país, por lo que 
exigimos al gobierno de México que diseñe e implemente una estrategia efectiva de seguridad que tenga 
como objetivo la paz social de todos los que habitamos este país y al mismo tiempo demandamos que las 
autoridades cumplan con su función en lugar de evadirla. Los datos duros son claros y contundentes; el 
INEGI señala que el 67% de la población se siente insegura y eso no sólo es percepción, se trata de una 
realidad que afecta vidas y que daña además la dinámica productiva de un país que no termina de crecer, 
pues se inhiben inversiones, enrarece el ambiente de negocios, pero más allá de esto, afecta el estado 
emocional de una población que ve cómo su país se desmorona y la esperanza de que la situación cambie se 
ve cada vez más lejana. Tras los hechos en Ciudad Juárez y en otros lugares, ha quedado más claro que nunca 
que la escalada de violencia ha alcanzado un nuevo y alarmante nivel: ahora lastima directamente a la 
sociedad al atentar contra la vida de ciudadanos inocentes, mujeres y hombres, padres y madres de familia 
que únicamente hacían su vida ordinaria, por ello, es momento que el Estado asuma su responsabilidad sin 
vacilaciones y garantice la vida y la seguridad de todos los mexicanos. (DQ) 
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ESTILOS DISTINTOS  
Por Andrés González 
Noveno día. La tardanza del partido Morena a nivel nacional, a nivel local, para dar a conocer los resultados 
de sus procesos internos, no viene más que a confirmar el alto grado de desaseo que se dio en estos. Si en las 
elecciones federales, estatales, se conoce el sentido de quién ganó la presidencia de la república o la 
gubernatura en la misma tarde en que se da la votación, cómo es posible que en un proceso interno de un 
partido todavía y al noveno día, no se tengan las listas de los ganadores en cada distrito electoral. 
Transparencia retardada, transparencia denegada. Pero tanto en Querétaro como a nivel nacional, esta 
tardanza tiene nombre y se llama desaseo, por la existencia innegable de compra de votos –pregúntenles a 
los seguidores o hasta a la militancia de ese partido– a cómo se cotizó el voto y cómo estuvo el acarreo que 
realizaron determinados personajes hacia los centros de votación en los distritos electorales. La tardanza fue 
por las impugnaciones que se dieron. Y ayer –el noveno día después de las elecciones– es que sale el primer 
comunicado de este partido. Y es boletín nacional, no local. “Morena renovará sus Comités Ejecutivos 
Estatales entre el 20 de agosto y el 4 de septiembre del 2022, la mitad serán encabezadas por mujeres”, dice 
el comunicado de ayer. Y lo último fue lo único que cumplió. Y por ese desaseo, es que se retrasó el cambio 
de los Comités Estatales, no por otra cosa. Querétaro –donde no se anuló ningún distrito, hasta donde se 
sabe– entra en el primer paquete de entidades que realizará su elección y que será este domingo 21 del mes 
que corre. Lo mismo la realizarán otras once entidades. Y en otros estados fue tan evidente este desaseo, que 
el CEN y la Comisión de Elecciones y Procesos Internos, se vio en la necesidad de anular los procesos en 15 
distritos pertenecientes a ocho estados distintos. Ayer mismo estuvo en la capital del país Mauricio Ruiz 
Olaes, delegado especial en funciones de presidente para Querétaro, y si algo importante no sucede, Morena 
Querétaro cumplirá su proceso de elegir a la presidenta del Comité Estatal este domingo próximo. Ojalá y en 
ese mismo día, tengamos el resultado. Por lo demás Mario Delgado, su dirigente nacional, confirmó que su III 
Congreso Nacional Ordinario, sigue en pie para realizarse los días 17 y 18 de septiembre en la capital del 
país, en donde se renovará el Conejo Nacional, el Comité Ejecutivo Nacional en la totalidad de sus carteras, a 
excepción de la presidencia nacional y la secretaria general y se habrán de actualizar sus documentos 
básicos y los estatutos del partido. Presagio: Algo fuerte e interesante –producto de su vocación guerrillera– 
podría pasar en ese III Congreso Nacional. Y si no, al tiempo. EL PRI. En forma distinta, aseada en lo general y 
expedita en el tiempo de resultados, fue el relevo de los Comités Municipales del PRI en Querétaro. Y se 
notaron desde cero acarreados, cero violencias y los resultados el mismo día en que se realizó la votación. 
Para el Comité Municipal de Querétaro fue electo el Lic. Jorge Cevallos, al son de dos por uno en relación con 
su compañera de partido, Rosy Pacheco. La secretaria general de este comité es Verónica Cano. En el 
municipio de Pinal de Amoles la ganadora fue María Diana Mendoza que cubrió también un proceso por 
demás civilizado políticamente; como secretario general quedó J. Isabel Sánchez. Y ayer mismo, quedaron 
registrados como fórmula única, los dirigentes del municipio de El Marqués, con Sebastián Jiménez Vargas 
para presidente y como secretaria general, Guadalupe Hernández Gutiérrez. En Peñamiller quedaron Manuel 
Martínez Olvera, presidente y como secretaria general Jennifer Joselyn García. Con estos dos últimos 
registros, el PRI en Querétaro cerró en forma total y en operatividad política distinta y tranquila –la 
elemental si ustedes quieren– la renovación de sus dirigentes municipales. Entre Morena Querétaro y el PRI 
Querétaro, sí se dieron diferencias. Cuestión de estilos. Ya en la imaginaria política -y para la renovación de 
sus comités municipales- se encuentra el PAN Querétaro. (CI) 
 
¡LOS HUMILDES VAN PRIMERO!  
Por Héctor Parra 
Otra frase sin sentido del presidente López Obrador: ¡Los humildes van primero! Cierto, pero van al 
matadero. “¡Malditos aquellos que con sus palabras defienden al pueblo y con sus hechos lo traicionan!” 
Frase célebre de Benito Pablo Juárez García. Y tanto que predica emular al prócer, Andrés López presidente 
de la República; hace precisamente lo contrario ¡Traición a la patria! El desgastado discurso de “primero los 
pobres”, ahora se transforma en: “los humildes van primero”. Sí, los humildes o pobres carecen de 
oportunidades que el gobierno de AMLO les ha cancelado o negado. Aquí algunas de ellas. Les quitó la 
seguridad social eliminando el Seguro Popular; por medio de la galopante inflación generada en su gobierno, 
el poder adquisitivo del peso se ha depreciado más allá del índice de inflación, lo que significa que, cada vez 
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tienen menos para comer; la inseguridad pública creciente desde el comienzo del gobierno de la 4T, ha 
golpeado más a los pobres; el mayor número de asesinatos cometidos durante el mandato de López Obrador, 
ha sido en agravio de los más humildes; no ha generado empleos fijos ni transitorios para los pobres, los 
quiere comiendo de su mano; etcétera. Cada vez tiene menor valor el desgastado discurso del presidente de 
la República. Promete una cosa y realiza lo contrario. La esperanza de los pobres ha sido defraudada por las 
promesas incumplidas de aquel candidato que ofreció mejorar todo en favor de los más necesitados, de los 
olvidados, de los desfavorecidos, ha hecho lo contrario. AMLO se ha rodeado y beneficiado de aquellos que 
tanto criticaba, hoy son sus aliados los empresarios, no todos por supuesto, solo aquellos que le dejan 
trabajar a placer. Como aquellos que contrataron en lo que sería el aeropuerto de Texcoco, los acribillaba con 
sus discursos de odio, bañándolos con actos de corrupción que jamás demostró; hoy, esos mismos 
empresarios son sus mejores aliados, realizan las obras públicas más lucrativas del sexenio ¿Dónde 
quedaron los más pobres, los humildes? Solo quedó el recuerdo de las promesas de campaña para acceder a 
la Presidencia de la República; campaña política que no ha cesado; el presidente no gobierna, hace 
proselitismo político. “¡Malditos aquellos que con palabras defienden al pueblo y con los hechos lo 
traicionan!” La historia pone a cada uno en su lugar. El gobierno de AMLO se desenvuelve entre delincuentes, 
mentiras, descalificaciones y contradicciones. Durante varios meses del mandato (liberal) de Joe Biden, el 
presidente López, no se ha cesado en molestar a la administración demócrata; lo contrario al gobierno 
republicano (conservador) de Donald Trump, quien tuvo el cinismo de confesar y develar el temor que 
AMLO le tenía a Trump, al asegurar que lo “dobló”, en relación al tema de los migrantes; tal cual lo dijera 
meses antes el colaborador de López Obrador, Paco Taibo II: “se las metieron doblada”. De visita por el 
Estado de Nuevo León, literalmente en la frontera con los EUA, AMLO declaró que: “México debe siempre 
procurar mantener relaciones de cooperación, de respeto a las soberanías y de amistad, entre los pueblos 
con Estados Unidos”. El doble discurso del “doblado” de un presidente resentido y retrasado en la historia, 
quien piensa en la supuesta violación de la soberanía de México y que nuestro país no es colonia, asegurando 
que será un fiel defensor de ambos agravios cometidos por los estadounidenses. ¿AMLO teme a las 
represalias comerciales del gobierno de Biden por las violaciones cometidas al T-MEC por su gobierno? En 
su desgastada retórica echó reversa a su bélico discurso, bajando el tono (eso parece) de lo que dirá el 
próximo 16 de septiembre en el desfile conmemorativo de un año más de la revolución mexicana. Desde 
Monterrey, Nuevo León, suavizó las agresiones y dijo: “Desde luego, procurar resolver de manera pacífica y 
mediante el diálogo, todas las diferencias, no pelearnos con el gobierno de los Estados Unidos” ¿Dónde 
quedó aquel gallo escandaloso en tiempos de campaña? AMLO no es digno de confianza. (CI) 
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